



# AMOPA T.D.U - 974

ASSOCIATION DES MEMBRES DE L'ORDRE  
DES PALMES ACADÉMIQUES - SECTION DE LA RÉUNION



**TDU N° 58**

15 octobre 2023

## Numéro spécial, séjour des lauréates Malgaches du concours « Plaisir d'écrire... »

Ça y est ! Depuis le temps qu'on les attendait, les petites Malgaches bloquées à Madagascar en raison de diverses contraintes (visa, avion, ...), elles sont, enfin ! arrivées ce vendredi 27 octobre, à Gillot en compagnie de Sœur Basilice Monique, directrice du Lycée Catholique de SAMBAVA..

Accueillies très chaleureusement et hébergées par les sœurs SMMI de Bagatelle, elles ont pu se détendre ce soir-là et apprécier ce moment très convivial avant de démarrer dès le lendemain, une balade à la bambouseraie de Guillaume Saint-Paul.

Puis, ce fut la découverte du site du volcan de La Fournaise avec ses virages et cette nature si étrange qu'on ne voit nulle part ailleurs.

Le jour suivant, c'est la remise des Prix du concours « Plaisir d'Écrire » à La Région : moment d'émotion, ponctué de discours chaleureux qui s'est achevé par un cocktail.

Mais, ce n'est pas fini, il y a encore Saint-Denis à visiter, surtout les boutiques ! Et aussi, quel bonheur de pouvoir déguster ces drôles de pain qu'on ne voit qu'à la télévision à Madagascar !

Mardi, Christiane a eu la gentillesse de les inviter chez elle. Là, elles ont pu se détendre et prendre le temps de discuter.

On arrive au dernier jour de vacances puisqu'elles reprennent l'avion le lendemain. Gilbert Louis a eu la bonne idée de les promener dans l'ouest et le sud de l'île. Ainsi, elles ont pu découvrir notre île.

Certes, leur séjour n'a pas été très long, mais qu'est-ce qu'elles en ont profité !

**Monique Azizollah , Valérie Yvergniaux**



Les lauréates malgaches :

**ANDRIATSIHOARANA KAMILLE**, classe de Première, Lycée Français de Tananarive (AEFE)

**NIRINA TIA KIRSTEN**, classe de Première des Collèges de France (AEFE), Tananarive.

**RAFANOMEZANTSOA QUIN-CHI FIFALIANA SANDRINE**, classe de Seconde, Lycée catholique Sainte-Thérèse de Sambava

**RANDRIANARINONY VALISOA ERICA**, classe de Seconde, Lycée catholique de Sambava

Et leur accompagnatrice : **RASENDRSOA BASILICE MONIQUE**, Directrice du Lycée catholique de SAMBAVA

Le groupe à leur arrivée à l'aéroport de Gillot Roland Garros



Nos invitées sont hébergées à Bagatelle par la communauté des soeurs SMMI, dirigée par **Soeur Goretti Ralalarisoa**



# Sortie à la Bambousaie de Guillaume Saint-Paul



C'est notre ami Denis Baillif qui a organisé cette sortie à la Bambousaie du Guillaume Saint-Paul. Et on le remercie d'avoir pu intégrer à la visite notre petite troupe. C'est en compagnie de Monsieur Alexandre Perrussot que l'on va passer une matinée à tout apprendre sur le bambou: Les variétés, les utilisations, l'historique, l'avenir etc. La visite est d'autant plus intéressante qu'Alexandre émaille son discours de petites histoires très souvent drôles. On ne voit pas le temps passer. Et la visite s'achève par un pot de l'amitié offert par l'Amopa à tous les visiteurs, encore une occasion d'échanger avec notre expert. Nos amies malgaches ont été ravies.



# Sortie au volcan

C'est en compagnie de Michèle Marimoutou et de Jean-Yves Morau que nos invitées ont découvert le site du volcan du Piton de La Fournaise. Pas facile la route nous disent-elles ! « On n'est pas habitué ! » Mais malgré les virages elles ont appréciées. Le dépaysement est total. Jean-Yves ne peut s'empêcher de parler géologie, c'est justement à notre programme disent les filles. Pour le repas de midi elles ont également fait connaissance avec les « barquettes » de La Réunion. C'eût été dommage de louper ça ! L'arrêt chez Michèle, qui elle, leur parle d'histoire vient clôturer une journée riche en émotions.



# Remise des Prix du concours à l'hôtel de Région



La séance débute avec la prise de parole de M. Wilfrid BERTILE (Conseiller Régional) qui insiste sur les valeurs de la langue française.

Il rappelle qu'à Madagascar, environ 1,5 millions parlent le français, mais que les médias utilisent surtout la langue Malgache. L'utilisation du français est de plus en plus rare. Pour lui, comme pour le Conseil Régional, la francophonie est un axe fort. Il termine en disant que la Région fêtera bientôt le 360<sup>ème</sup> anniversaire du peuplement de la Réunion et que, parmi les premiers habitants, figuraient 10 Malgaches.

Lors de son intervention, Christiane ANDRE (Présidente de l'AMOPA) se dit heureuse de voir les lauréates malgaches présentes ici ce jour, malgré toutes les difficultés administratives rencontrées, notamment concernant les visas.

Cette opération a pu, dit-elle, aboutir, grâce à la volonté acharnée des membres de l'AMOPA et à celle de Sœur Basilice, de Sandrine PERRIER (Directrice des Lycée Français à Madagascar) et de Mme VIENNE.

Elle remercie la Région Réunion qui a permis, par le financement, cette opération.

Elle remercie aussi les Sœurs du Foyer de Bagatelle Ste Suzanne qui ont accepté d'héberger, durant leur séjour, la délégation malgache composée de 5 personnes.

Sœur Basilice, du Lycée catholique de Sambava, remercie madame ANDRE, l'AMOPA, le Conseil Régional pour tous les efforts déployés et nous dit tout son bonheur d'avoir pu accompagner les quatre lauréates à la Réunion.

Marjorie COSTE de la DAREIC, représentante du Recteur, exprime sa satisfaction de voir que ce beau projet ait été réalisé. Au nom du Recteur, lui aussi très attaché au développement de la francophonie dans la Zone Océan Indien, elle remercie :

- l'AMOPA qui a ouvert le concours « Plaisir d'écrire » à la Région Océan Indien ;
- la Région qui a permis la réalisation du projet en acceptant le financement.





Les prix ont été remis aux quatre lauréates : **Camille.....**  
**Kirsteen....Sandrine....Erica.....**

Après cette remise de prix, chaque lauréate a pris la parole  
Christiane ANDRE remet à Sœur Basilice, en cadeaux, de beaux livres  
et une valise remplie de petits matériels scolaires.

Une séance de photos a eu lieu sur l'esplanade du 4<sup>ème</sup> étage, avant un  
cocktail offert par la Région.

**Gilbert Louis Hoarau**



# Les discours de nos invitées malgaches

Je tiens tout d'abord à exprimer ma profonde gratitude pour cette occasion incroyable d'être ici aujourd'hui. Je ne saurais trop remercier les membres de l'AMOPA et tous ceux qui ont rendu possible cette aventure. Recevoir ce prix et un voyage à l'île de La Réunion est un honneur et une expérience unique que je cherirai pour le reste de ma vie.

Mon arrivée ici a été ponctuée de bien des défis mais grâce à l'aide précieuse de l'AMOPA et de son équipe dévouée, j'ai finalement pu poser les pieds dans ce lieu magnifique.

Les diverses activités auxquelles nous avons participé m'ont permis de découvrir la Réunion, une île riche en culture, en paysages époustouflants et en gens merveilleux. Ce voyage me permet non seulement de créer des souvenirs inoubliables mais aussi de tisser des liens avec chacun d'entre vous. Il me tarde de profiter des jours à venir pour découvrir d'avantage cette île magnifique.

Je n'oublierai jamais cette expérience extraordinaire, ce voyage, ni votre générosité. Merci du fond du cœur pour cette récompense, pour l'opportunité de découvrir de nouvelles perspectives, et pour votre précieux soutien.

Cordialement.

**ANDRIATSIHOARANA Kamille**

C'est avec le cœur comblé de joie et de fierté que je me tiens ici devant vous.

En premier lieu, nous aimerions remercier l'AMOPA d'avoir organisé le concours dont nous sommes les lauréates et de nous avoir invitées à passer un merveilleux séjour ici à La Réunion.

Bien que nous ayons manqué le jour de la remise des prix datée du 23 juin, il y a déjà cinq mois, vous nous avez toujours donné le privilège d'assister à cette autre cérémonie qui se tient en ce moment même. Merci à la très chère présidente, Christiane André, ainsi qu'à tous les membres de l'AMOPA.

Nous aimerions également remercier les sœurs qui nous ont accueillies à bras ouverts et qui ont pris tellement soin de nous depuis notre arrivée. Merci beaucoup à vous les sœurs pour votre chaleureux accueil.

Enfin un grand merci à vous tous.

**Fifianala Sandrine Rafanomezantsoa**

Son excellence Représentant de l'Île De la Réunion, et toutes les autres autorités civiles et militaires, Mme La Présidente de L'AMOPA et ses équipes

Chères Lauréates de Madagascar, Mes Chères Sœurs de Bagatelle, honorable assistance,

Bonjour,

Au nom de la délégation de Madagascar, nous tenons à vous remercier pour la réalisation de la remise de certificat ici à La Réunion.

Ce jour est un jour inoubliable pour nos quatre jeunes Malagasy et pour nous plus particulièrement.

Nous adressons nos reconnaissances à vous Mme Christiane, la Présidente de l'AMOPA La Réunion, vous avez fait l'impossible pour que nous soyons ici aujourd'hui.

Merci infiniment Mme Christiane, que Dieu vous accorde longue vie et santé suffisante pour assumer votre responsabilité respective.

Nous espérons que tous ceux que nous avons vus et rencontrés ici restent gravés dans nos cœurs en caractères indélébiles. Et cela n'est pas pour la première fois ni pour la dernière fois. Et nous apporterons notre contribution pour que la langue française se développe et prenne la place, qui est digne d'elle.

Nos vives reconnaissances à vous mes quatre filles, c'est grâce à vos efforts que nous avons pu atterrir sur la terre réunionnaise.

Vive l'AMOPA    Vive notre amitié et notre coopération !!!!!!!

**Sœur Basilice Monique**

## Sortie en ville de Saint-Denis



Pour la visite de Saint Denis, Henri Lebon et Jean-Yves Morau avaient prévu de commencer par la rue de Paris et de remonter jusqu'au Jardin de l'état en s'arrêtant devant tous les sites culturels de la capitale, mais on a vite compris que nos invitées avaient autre chose en tête. C'est d'un air gêné que Camille, la plus hardie du groupe me glisse à l'oreille: « Monsieur, on ne pourrait pas faire quelques courses s'il vous plait? » Alors, la rue de Paris s'est transformée en rue Maréchal Leclerc avec arrêt à toutes les boutiques. On avait oublié qu'elles avaient 16 ans !...

Et le deuxième passage obligé s'est imposé au moment du repas. Elles nous disent que cette célèbre enseigne n'existe pas à Tana. Et soeur Basilice n'était pas la moins ravie !



## Journée de détente chez Christiane André



Journée détente pour nos invitées.

Notre présidente a reçu la délégation pour un sympathique repas pris en compagnie des membres du bureau et du comité de l'AMOPA. Soeur Basilice nous raconte toutes les péripéties de ce projet à Madagascar. Rien n'a été simple. Et leur venue à La Réunion a été un véritable parcours du combattant. C'était aussi l'occasion d'une sortie « plage » à l'Hermitage pour nos lycéennes. Après un échange de cadeaux, notre petite troupe regagne leur hébergement complètement épuisée.



# Sortie dans l'ouest avec Gilbert Hoarau



Le mercredi 1<sup>er</sup> novembre 2023, à bord d'un minibus de l'ALEFPA, mis gracieusement à disposition de l'AMOPA par le Pôle Médico-Social de l'ALEFPA de CAMBAIE, la délégation malgache composée de Sœur Basilice et des quatre lauréates, accompagnées par Sœur Georgina du Foyer des Sœurs de Ste-Suzanne et de Gilbert Louis HOARAU, Secrétaire de l'AMOPA (mais aussi Administrateur de l'ALEFPA), quittent Bagatelle à 9H30. Gilbert Louis HOARAU est le conducteur du minibus qui prend la direction de St-Denis, puis de l'Ouest.

Le premier arrêt a lieu au Port (visite de la ville et du Port ouest). A St-Paul, un arrêt à la cure, permet aux sœurs Basilice et Georgina de saluer le curé (un malgache) qu'elles connaissent bien.

Le minibus suit la route des plages. A St-Gilles les Bains, la délégation découvre la plage des Roches Noires, envahie ce jour-là par des centaines de baigneurs. Nos amis malgaches font quelques emplettes dans les boutiques de souvenirs.

Le minibus continue vers le Sud et s'arrête à St-Leu où les malgaches photographient et filment l'atterrissage des parapentistes près de la ferme des tortues marines (cf : photo).

Un peu plus loin, un autre arrêt est effectué, au Gouffre de l'Etang-Salé les Bains (cf :photo)

Le déjeuner est pris au Mac Donald de St-Louis (cf : photos).

Après le déjeuner, les minibus se dirige vers St-Pierre où les malgaches découvrent le Front de Mer (très embouteillé en ce jour du 1<sup>er</sup> novembre) et le Centre-Ville.

Le retour s'effectue par la Route des Tamarins. A leur arrivée à Bagatelle (16H30), les Malgaches sont fatiguées par cette longue promenade en minibus, mais enchantées d'avoir découvert toute la côte de l'EST au Sud.

**Gilbert Hoarau**



La tête pleine de souvenirs, les valises pleines de livres et de cadeaux, nos lauréates repartent ravies et n'arrêtent pas de remercier tous les acteurs de ce merveilleux projet.

Le bureau et le comité de l'AMOPA-Réunion remercient chaleureusement tous ceux qui ont contribué au succès de cette première « exportation » de notre concours « Plaisir d'écrire.... »

**Et nous vous donnons rendez-vous à l'année prochaine pour d'autres lauréats venus d'autres îles.**